

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al tr es 1 Peseta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 31 de Marzo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 72

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

OLIVER Y SU BLASÓN

Nunca podrá borrarse de entre los verdaderos hijos de Tortosa la memoria de la piadosa y noble familia de Oliver.

Si asistimos á la función religiosa que mensualmente celebra la Real Cofradía de Nuestra Señora de la Cinta, á más de los salomones que, de figuras quiméricas, penden en el crucero de tan hermosa capilla, vemos expuesto, bajo gracioso dosel, el pequeño Relicario que contiene parte del Sagrado Cingulo de María, testimonio perenne de la piedad de D. Jacinto de Oliver.

Si registramos las gloriosas páginas de la preciosa historia de nuestra ciudad insigne, vemos que en los aciagos días de 1642, D. Francisco de Oliver, dignidad que fué de Arcediano de Culla, del mismo modo que tomaba el *hyssopo* al recitar un responso, también empuñaba briosamente la espada al frente del Cabildo y clero armados, ocupando el lugar de mas peligro en defensa del patrio suelo, que un día le vió nacer.

De modo que, ya por su heroico valor y generoso desprendimiento, ya por su nobleza y religiosa piedad, no puede menos que perpetuarse la memoria de tan hidalga familia.

A fin, pues, de que se grave más y más el recuerdo de estirpe tan distinguida, daremos á conocer en pocas palabras el blasón que ostentaba.

D. Francisco Mestre en su obra titulada: «El Arte en la Santa Iglesia Catedral de Tortosa» en la descripción que hace del frontón de la capilla del Santo Sepulcro, pag. 56, dice: «En el centro destacan ramos de olivo y dos toneles representando los timbres heráldicos de la antigua casa de Oliver y Boteller».

Mas como no nos proponemos en la presente ocasión averiguar si los mencionados ramos existen ó no en el indicado frontón, ó si son de olivo ó de higuera, nos concretare nos solamente á manifestar que los ramos ya dichos no forman el verdadero timbre heráldico de la antigua casa Oliver, si bien es algo parecido.

En la capilla de Santa Catalina, en nuestra Catedral, existe una lápida sepulcral que, en caracteres góticos, ostenta la inscripción siguiente:

Sepulcr. dne. Franc. Alax ux. Bon-
fr. incator. Dervuse Matie Franil.
Pati Jacabi et Antoni Oliverii decreto
doctora. caoici. et camerai Dertuse a.
MCCCXIII

Y en ella se ve también el blasón de la casa de Oliver que consiste en un olivo arrancado.

En el claustro de la misma Catedral, donde se guardan los restos de los que fueron Obispos de nuestra Santa Iglesia despues de la Reconquista, en una de aquellas sepulcrales lápidas léese el epitafio siguiente:

Anno Domini MCCCXLVIII pridie
idus Fulli obiit Rdnus Pr. et Dominus
Fr. Bernardus Olivarii Episcopus Der-
tusensis et Magister in Sac. Pag. Hic tumulatur

Y los escudos que tiene á sus lados, pendientes del háculo episcopal, ostentan por blasón un olivo arrancado.

Así, pues, siendo D. Bernardo de Oliver hijo de Valencia, según afirma D. Ramon O'Callaghan en su «Episcopologio de la Sta. Igl. de Tortosa, tenemos que, en diferentes lugares, familias de un mismo nombre usaban un mismo blasón, esto es, que lo mismo la familia Oliver de Valencia, que la de Tortosa, usaban por blasón un olivo arrancado, dando con esto una prueba evidente de que jamás un ramo de olivo fué el blasón de Oliver.

Mas, esta conformidad que se observa entre el blasón de D. Bernardo y el del sepulcro que existe en la capilla de Sta. Catalina, indica perfectamente que este Sr. Obispo pertenecía á la familia ó casa de Oliver de Tortosa. Pues así como esta familia se estableció en nuestra ciudad, atraída, según se desprende de aquel epitafio, por las dádivas que sin duda alguna le haría el Conde D. Ramon Berenguer, así también hubiera podido suceder, y tiene todas las probabilidades de haber sucedido, que algún vástago de la familia de Oliver de Tortosa, juntamente con aquella falange de ballesteros, honra de nuestro patrio suelo y solo comparables con los famasos honderos mallorquines, ayudara en gran manera á la toma de Valencia por D. Jaime el Conquistador, y luego se quedara en ella como repoblador de la misma.

Así parece desprenderse de la comunidad de apellidos, circunstancias adyacentes y sobre todo de la conformidad en el uso del blasón.

Pero como no se puede apreciar el esmalte del blasón en los predichos sepulcros, si se atiende á la costumbre de la época y á las reglas del arte heráldico, se puede muy bien decir que el blasón de la noble y distinguida casa de Oliver era uno de los que se llaman parlantes, consistiendo en un olivo arrancado y fustado de sinople en campo de oro.

MONALDO ESCUDERO.

El conflicto anglo-boer

Juicios

Cuatro ó cinco veces ha circulado, desde que comenzó la guerra, la noticia de haber muerto ó estar herido el general Joubert; así es que el telegrama que ayer facilitó á la prensa la Agencia Fabra, no dejó de ser recibido á beneficio de inventario. Pero hoy llega otro, cuyo origen se dice que es Pretoria, en el que se confirma el fallecimiento del caudillo boer, y se dan detalles sobre su causa.

Parece ser, por lo tanto, que no se trata ahora de una invención, sino que desgraciadamente el héroe de Majuba, quebrantada su salud por las fatigas de la guerra, ha dejado existir. El Presidente Krúzer asume las funciones del generalísimo.

El general Joubert constituye una de las figuras militares notables del siglo que acaba. Cuando se estudie con tranquilidad la guerra actual se verá cuanto le deben los boers en las victorias que hasta hace poco lograron. Su pérdida, pues, ha de impresionarlos vivamente, aunque no altere, como no hubiera alterado su vida, el curso que han de seguir los acontecimientos.

Estos se van desarrollando con lentitud, contra lo que desearían los impacientes de Londres. Se anuncia que hasta dentro de un mes no emprenderá lord Robert operaciones decisivas, y esto, si asegura el éxito de dichas operaciones decisivas, por tener reunidos para ellas todos los elementos necesarios, en cambio da tiempo á los boers para organizar la defensa de su territorio y para completarla, esparciéndose en partidas volantes ó de guerrilleros por las comarcas que ocupan los ingleses.

Y de esas partidas, además de aquellas cuya presencia habíase indicado ya estos días, señalase otra entre Paardeberg y Jacobsdal, amenazando el ferrocarril de Buluwayo entre Orange, River y Kimberley. La rebelión de los africaners, á todo esto, si bien disminuye en algunas zonas, en otras persiste ó aumenta, y por lo menos obliga á los ingleses á invertir gran número de tropas en guarnecer no solamente las comarcas abiertamente hostiles, sino también aquellas en que la lealtad de los habitantes es dudosa.

Lo que suele suceder es que cuando las columnas británicas llegan á una localidad lo encuentran todo tranquilo, y que hacen jornadas sin hallar siquiera un boer ó un afrikander en armas; pero cuando se alejan de allí, vuelve la región á demostrar su espíritu hostil á los dominadores. La situación, como se ve, va pareciéndose mucho á la nuestra en Cuba y Filipinas.—L.

Voluntarios para los boers

Dice un telegrama de Lourenco Marques que, indudablemente, los agentes del Transvaal en Europa hacen una propaganda muy activa reclutando voluntarios para el ejército boer, pues se calcula en 400 á 500 individuos que desembarcan todos los meses en dicho punto con destino al campo boer.

El vapor *Gironde*, llegado el 24 de este mes á Lourenco Marques, desembarcó un gran contingente de voluntarios, en su mayoría franceses y holandeses, y unos cuantos belgas.

Destrucción de las minas de Dundee

Según noticias de Pretoria, recibidas ayer tarde en Londres por la vía de Delagoa, continúa la destrucción de las minas de carbón, que pueden ser de gran utilidad para los ingleses, caso de apoderarse de ellas.

Se han hecho saltar tres pozos en las hulleras de Dundee, y además han sido destrozadas las máquinas de tal suerte, que la mina quede inutilizada y no pueda reanudarse el trabajo en un espacio por lo menos, de tres meses.

Se han hecho preparativos para conseguir la obra demoleadora y acabar la destrucción en otras minas carboníferas.

Propósitos de lord Roberts

Telegrafian desde Capetow al *Daily News* que el general Roberts se trasladará á dicha ciudad, con objeto de recibir y saludar á su esposa, cuando desembarque lady Roberts, procedente de Inglaterra.

Hasta dentro de un mes no volverán á emprenderse las operaciones con actividad y en grande escala.

El oro, contrabando de guerra

Los barcos de guerra ingleses continúan visitando los buques que navegan por las aguas del Africa del Sur, y tienen orden de apoderarse de los que conduzcan oro indígena, considerando este metal como contrabando de guerra.

CRONICA

Carretera de Prat de Compte à Horta, Arnes, y Montroig, Sierra de Faches pasando por Pratsdip.

Si siempre nos es sumamente satisfactorio dar noticias de asuntos que favorecen á nuestra comarca, nos lo es mucho más cuando se trata de aquellos que han de aumentar su tráfico, riqueza y bienestar.

Asunto de vital interés para Tortosa es la carretera que por Prat de Compte, Horta y Arnes ha de unirnos con el Bajo Aragón, llevándonos cuantos productos ofrece aquel fértil suelo, y dando salida á los nuestros en nuevos mercados exigidos hace años.

El incansable afán de nuestro diputado conseguirá que lo que hace poco era una esperanza, sea pronto una realidad, y la mejor prueba de ello, es el telegrama de nuestro corresponsal en Madrid que recibimos esta mañana y que á continuación copiamos.

Igual actividad se imprime á la carretera de Montroig y Sierra de Faches pasando por Pratsdip, de este distrito electoral.

Dice así el telegrama:

Madrid, 30, 7'80 tarde.

La Junta Consultiva de Caminos canales y puertos acaba de informar favorablemente los replanteos de las carreteras de Horta, Arnes, y la de Montroig y Sierra de Faches, pasando por Pratsdip.

C.

El Excmo Sr. D. Vicente Lopez Puigcerver.

Teniendo asiento en el Congreso es allí en donde debe defender á su compadre el Juez de Tortosa, ya que en aquel sitio se le atacó; no obrando así, nos prueba una vez más que es un cacique de lo más vulgar que se conoce. Provocarnos á una discusión en la Prensa sobre las cosas de la justicia en este país, sabiendo que no la hemos de aceptar después de lo que dijimos al publicar el discurso de nuestro queridísimo amigo D. Teodoro González, es el colmo de la ridiculez.

La campaña iniciada por el Diputado por Tortosa seguirá adelante, puesto que tiene la firmísima resolución de que dé sus resultados y por nada ni por nadie ha de abandonarla.

Y mientras este día llega, vaya enterándose el Diputado por Roquetas de la inmoral administración que vive y vejeta en la ciudad vecina, gracias á su influencia conseguida con benevolencias que no son un secreto para nadie. Entérese de las partidas que á continuación reproducimos y díganos si hay nada más inmoral y escandaloso:

Importe de lo rebajado por las cédulas personales entregadas por orden

del ex-Alcalde don Francisco Roselló á todos los vecinos que no la tenían para poder otorgar actas notariales para propuestas de candidatos á Diputados á Cortes. 723'50

Idem pagado por orden del ex-Alcalde don Francisco Roselló y por el actual Juan Baiges Arasa por gastos de elecciones. 1.240'00

Idem por un viaje á Madrid, hecho por el Recaudador y varios otros á Tarragona para conseguir la incapacidad de los señores concejales que formaban el Ayuntamiento en el bienio anterior, ó sea don Ramón Bosch, don José Lavega, don Joaquín Barberá y otros, cuyos viajes fueron ordenados por el ex-Alcalde don Francisco Roselló. 900'00

Idem por lo entregado por orden del actual Alcalde don Juan Baiges Arasa á don José María Navarro por los trabajos de éste en las últimas elecciones para diputados provinciales. 1.500'00

Idem por lo entregado por orden del mismo señor Alcalde don Juan Baiges Arasa al abogado don Francisco Roig Navarro. 1.900'00

Importe de lo pagado por el Recaudador y por orden del ex-Alcalde D. Francisco Roselló y del actual D. Juan Baiges Arasa por las comidas dadas en honor de los señores Puigcerver, Roig y otras personalidades políticas. 2.000'00

Idem por lo pagado por el Recaudador y por orden del actual Alcalde D. Juan Baiges Arasa por todos los viajes á Valencia, Barcelona y Tarragona y diferentes cantidades entregadas á don Antonio Kies en metálico. 7.000'00

Diario

El *Diario de Tortosa* está convertido en espuerta de inmundicias siempre que no puede sacar gaita de la casa grande. Con fruición copia el artículo que publicó otro periódico local titulado *Justicia... y no para mi casa* que oportunamente contestaremos.

A nadie mejor que á mi, habrá dicho el *Diario*, sienta bien este título; pues tengo dentro y fuera de casa amigos del alma que desfalcaron, robaron y asesinaron, y deben suponer que la de seo para todos menos para los míos; pues si la aplican puntual y con la ley manda, vamos á viajar hasta el otro lado de España, no volvemos jamás y no dejamos aquí ni uno que nos represente, pues todos nos largamos.

El Ayuntamiento de Roquetas

Tomamos de *La Opinión de Tarragona*:

«Parece que será llevado á los tribunales el Ayuntamiento de Roquetas por malversación de fondos.

Así nos lo participan de Madrid.»

Misas

Según se verá en otro lugar de este número el lunes, 2 de Abril próximo, desde las 6 á las 11 de la mañana, en la Iglesia de Ntra. Sra. del Rosario, se celebrarán misas fúnebres en su-

fragio del alma de la malograda señora D.^a María del Carmen Estrany y Sacanella, fallecida el 25 del actual.

La familia de la finada agradecerá mucho la asistencia á tan piadosos sufragios.

Bienvenida

Ha llegado á esta ciudad el Ilustre Sr. Dr. D. Gabriel Cabré y Llopert nombrado recientemente dignidad de Arcipreste de esta Santa Catedral.

Damos nuestra sincera enhorabuena al Dr. Cabré, deseando le sea grata su estancia en Tortosa.

Mejoría

La ha experimentado el niño Emilio, hijo de nuestro querido amigo don Juan Gilabert y nieto del digno Concejal D. Martín Gilabert.

Lo celebramos, participando de la satisfacción que experimentan nuestros amigos al ver alejado el motivo de pena que aflige sus corazones.

Tabacos

En los estancos de esta ciudad hanse agotado casi todas las labores de tabaco.

Para dar una idea de la escasez de aquéllas, bastará decir que ayer no se encontraban cigarros puros de á 10 céntimos, de á medio real ni de 15 en ninguna de las expendedorías.

Sobre instrumentos

de pesar y medir

El señor gobernador señala el día 23 de Abril próximo para dar principio á la aprobación y contrastación de las pesas, medidas é instrumentos de pesar que se usan en este partido judicial efectuándose en esta ciudad los días 23, 24, 25, 26, y 27 del mismo mes.

Personal

A la Jefatura de Obras públicas de esta provincia ha sido destinado el nuevo ingeniero aspirante don Juan Alonso Soriano.

La Comisión mixta de reclutamiento ha nombrado Mélico de caja á nuestro particular amigo el reputado doctor don Tomás Pérez del Arco.

La enhorabuena.

Comisión provincial

Ayer celebró sesión ordinaria la Comisión provincial, resolviendo los asuntos que tenía pendientes y los expedientes preparados para el despacho.

También celebró sesión la Comisión mixta de reclutamiento.

El tiempo

A pesar de hallarnos en plena primavera, hace en realidad frío casi como en invierno, no permitiéndonos los abrigo que empezaban á estorbarnos días atrás.

El viento reinante contribuye á que

el tiempo sea muy desapacible y molesto, y no hay duda que este estado atmosférico anormal, perjudica á la agricultura.

El termómetro á medio día marcaba 12.^o centígrados.

Diccionario Popular Enciclopédico.

Se ha publicado el sexto cuaderno del *Diccionario Popular Enciclopédico*, y ya con este centenar de páginas hay bastante para formar juicio de la obra. Contiene cada cuaderno de 400 á 600 voces, definidas sintéticamente, pero con la extensión necesaria para su comprensión; y claro está que, siendo una enciclopedia ilimitada, no hay cuaderno que no traiga algo nuevo y algo que satisfaga todas las aficiones y todos los gustos. En las últimas páginas hay neologismos como *abulia*, en su acepción filosófica, *absentismo*, en la política, definiciones históricas tan interesantes como la batalla de *Accio*, que dió fin á la República Romana y principio al Imperio, conjugaciones de verbos irregulares, como *acertar* y *aborrecer*, fórmulas culinarias, como la del *adobo de las aceitunas*, voces de la taumauquia, de ciencias, artes etc.

Los pedidos al director gerente, don Pedro García, calle de la Encarnación 4, Madrid.

En el Parque

En el frondoso arbolado del Parque se observan ya algunas parejas de verderillos ó gafarrones que suelen anidar en los gigantescos eucaliptos de tan hermoso paseo.

También hay entre la espesura del bosque del mismo tres ó cuatro mirlos y otros pajaros que forman armoniosos conciertos, siendo la delicia de los concurrentes ó este magnífico sitio de recreo de Tortosa.

Recargo sobre billetes de viajeros

La noticia de que ha empezado á regir la ley en virtud de la cual pasa sobre el precio del transporte de viajeros un impuesto del 20 por 100, necesita una aclaración, porque son muchas las personas que lo han creído que se trataba de un recargo sobre el impuesto ya existente. En realidad, como éste, que era del 18 por 100 sobre los billetes ordinarios y de 9 sobre los circulares, ha desaparecido en virtud de la nueva ley, y el creado es de 20 y 10 por 19 respectivamente, resulta que el recargo, es solo de un 2 por 100 en los billetes ordinarios y de 1 por 100 en los circulares.

Alosas ó Sabogas

Ayer acudieron á nuestro mercado las primeras alosas pescadas en la presente temporada en el Ebro caudaloso.

A consecuencia de mal tiempo reinante, se ha retrasado la pesca de las alosas por medio de almadrabas en las playas de Tivenys vecinas al azud; pero pronto se observará allí una gran actividad entre los aficiona-

LIBRERIA RELIGIOSA FUNDADA EN 1760

Gran surtido de:

Semanas Santas,

Devocionarios de todas formas

Estampas para Comunión

Francisco Mestre-Rosa, 11, TORTOSA.

das á esta pesca que durante unos tres meses proporciona el sustento á varias familias de Cherta y Tivenys.



TOMA DE NOYON

31 de Marzo

Al frente de 6 000 infantes y 1 000 caballos penetró Carlos Mansfeld en Francia en apoyo de los de la Liga y puso sitio á Noyon el 15 de Marzo de 1593.

La plaza se defendía con bravura y obstinación, por lo que hubo que recurrir á medios extremos; la zapa y la mina se emplearon con gran acierto y resultado; pero aun así persistía la tenaz defensa de la guarnición.

Aún en el último ataque realizado, estaba la suerte indecisa, pero nuestras tropas hicieron el asalto de uno de las rebeldes con tan brioso coraje, que el enemigo tuvo que ceder al empuje de los españoles, con lo cual empezaron los contrarios á perder terreno, cosa que les condujo á la rendición que se verificó el día 31 de Marzo.



COMIDAS PARA EL 1º DE ABRIL
POR LEON LOTY

Almuerzo—Arroz frito—Rifones de ternera á maitre d'hôtel—Filetes de vaca en parrilla—Postres—Comida—Puré de espárragos—Chuletas de ternera con puré de patatas—Cebollas glaseadas—Postres—Rifones de ternera á lo maitre d'hôtel—Sin quedar por completo divididos, se hacen á lo largo cuatro cortes á cada rifón, y después de espolvoreados con pimienta y sal molida, rociarlos con manteca, y hervirlos con pan rallado, se ponen á la parrilla con poco fuego; en cuanto estén pasados se colocan en una fuente y se cubren con salsa á lo «maitre d'hôtel».—**Chuletas de ternera con puré de patatas**—Pasadas las chuletas por manteca derretida y después de bien zazonadas se ponen en las parrillas sin dejar de darles vueltas hasta que se asen.—En una fuente fuerte se echan varios casillos de salsa y en ella se colocan las chuletas para después rociarlas con puré de patatas. En poco fuego se pone la fuente, hervirá cinco minutos y se sirve.

Telegramas

De la guerra

Madrid 30, 12'30 m.

Dicen de Wauoysoley que después de algunos días de lluvias copiosísimas, las cuasies inutilizaron todos los caminos y obligaron á una columna inglesa á permanecer aquí donde se desarrolló una enfermedad que atacó principalmente á los caballos, el tiempo ha vuelto á ser caluroso y seco y el coronel Parson ha ordenado que hoy emprenda la marcha su columna.

Choque de trenes

En Glasgow ha ocurrido un choque de dos trenes de viajeros y han resultado 3 muertos y 17 heridos algunos de ellos graves.

Contra la Tabacalera

Madrid 30, á la 1 m.

En Málaga se ha iniciado la idea entre varios comerciantes de dejar de fumar en vista del aumento de los precios del tabaco.

Se han inscrito ya 55.

A Tánger

Dicen de Cádiz que el gobierno ha dispuesto que el crucero Carlos V toque en Tánger á primeros de abril.

A los guardias marinas que debían embarcar para Canarias se les ha dado pasaporte para Tánger.

Transporte encallado

Comunican de Londres que el transporte *Sylvania*, que llevaba 1.425 mulas para el Transvaal, ha encallado do Porteads.

El «Presidente Sarmiento»

En el puerto de Argel ha fondeado la fragata *Presidente Sarmiento*.

El Proyecto de derechos reales

En la sesión que se celebrará esta tarde en el Congreso se discutirá el proyecto de derechos reales, combatiéndolos el Sr. Azcarate.

El asunto de la bahía de Delagoa

Madrid 30, á las 2; m.

Comunican de Bernd que se ha dictado sentencia arbitral en el asunto de la bahía de Delagoa, condenándose á Portugal al pago de 14.314,000 francos.

La peste en la India

La peste en la India va en aumentos.

En un solo día han ocurrido en Calcutta 217 invasiones.

El comercio de carne de cerdo

El gobierno de Turquía ha prohibido la importación de tasajo americano por ser perjudicial para la salud.

Disponiéndose á cobrar

Madrid, 30, á las 3'55 t.

Personas allegadas al Gobierno aseguran que así que se cierren las Cortes se emplearán las medidas de rigor que requieran las circunstancias para hacer efectivas las contribuciones.

Los republicanos

Madrid 31.

La minoría republicana del Congreso debía celebrar hoy la anunciada reunión para tratar de las cuestiones políticas de actualidad.

Por no haberse reunido todos los convocados la reunión ha sido aplazada.

Los militares

Los jefes de cuerpo de la guarnición de Madrid se han reunido en el ministerio de la Guerra.

Les recibió el general Aldave.

La reunión ha sido comentadísima.

Villaverde transige

A última hora se ha dicho que el ministro de Hacienda ha declarado que retira el proyecto de alcoholes en vista de la actitud obstruccionista de las minorías.

El descanso

Los republicanos se proponen presentar al Congreso un proyecto de ley de descanso dominical.

Avanzando

Paris, 30.

Comunican de Londres que según las últimas noticias recibidas del teatro de la guerra los boers avanzan hacia Bloemfontein.

Algunos periódicos no disimulan sus temores de que lord Roberts probablemente no está preparado para resistir tan formidable invasión.

Inglaterra y Portugal

Paris, 30.

Parece que Inglaterra tiene deseos de resucitar la cuestión del tribunal arbitral suscitada con motivo del conflicto de Lorenzo Márquez, por el que resultó Portugal condenado á pagar una indemnización de quince millones. La Gran Bretaña aspira á poseer la bahía de Delagoa, la cual le reportaría grandes ventajas para mandar refuerzos al teatro de la guerra.

TEATRO PRINCIPAL

Esta noche y mañana por la tarde y noche tendrán lugar variadas y escogidas funciones por la compañía *Casnell*.

Imp de José L. Foguet, P. Hospital, 5.

†
LA SEÑORA
D.ª CARMEN ESTRANY Y SACANELLA
falleció el día 25 de Marzo de 1900
habiendo recibido los Santos Sacramentos
R. I. P.
Sus afligidos esposo D. Pedro Domingo, hijos D. Eduardo y D.ª Mercedes, hijos políticos D.ª María París y D. Felipe Pedrell, nietos doña Carmen, Guillemo, Eduardo, Amalia y Elvira, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes
al recordar tan dolorosa pérdida, ruegan á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir á las misas que en sufragio del alma de la finada se celebrarán el lunes día 2 del próximo Abril, desde las 6 á las 11 de la mañana, en la iglesia de Ntra. Sra. del Rosario.
Por la santidad del templo, el duelo se da por despedido.
Tortosa 31 de Marzo.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

QUISIGOSAS

Tiene los ojos mi niña del color de la esmeralda, por eso cuando los miro renace en mí la esperanza.

Hay quien dice que amar es un placer muy singular, más yo opino, y no me engañó que es.... un verbo regular!

Son para mí tus ojitos reloj de repetición, pues siempre me están diciendo «solo vivo por tu amor».

Los ojos de las mujeres no son espejo del alma, pues hay quien los tiene hermosos y es mala, pero muy mala!

Vienen mis penitas todas de tu angelical mirada, porque me promete mucho y luego.... no me da nada!

Yo soy boer, y tú inglesa; tú me atacas, me defiendes, pero á la larga.... no hay duda yo habré de salir perdiendo!

Por una mirada tuya diera niña, el mundo entero, pero mira.... no me mires por que soy muy embustero!

Z.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760 DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ZAPATERIA

y almacén de Calzado de

JUAN MORENO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma **novedad** fabricado única y exclusivamente para esta casa. Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo. **Zapatos de goma** para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad. Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda. Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

Fábrica de abonos **QUÍMICOS** y primeras materias DE **BOO Y FERRAN**

Abonos garantizados para el análisis de los terrenos. (GRATIS).

Abonos para naranjos, arceles, cereales, viñas, algarrobos, olivos, legumbres, hortalizas, etc., a precios económicos. Depósito: Calle del Puente, 13, TORTOSA.

Placas del Corazón de Jesús



Bendeciré las casas en que la imagen de mi corazón sea expuesta y honrada. Las personas que propaguen esta devoción tendrán escrito su nombre en mi corazón y jamás será borrado de él.

Artísticamente ejecutadas en COLORES SOBRE METAL Y EN RELIEVE para puertas de casas y habitaciones.

PRECIOS

Una placa. Ptas. 1
100 " " 85
1000 " " 750

POR 1,40 SE REMITE UNA PLACA DE MUESTRA POR CORREO FRANCESA Y CERTIFICADA.

Los pedidos, acompañados de su importe, dirijanse a DON FÉLIX ROMERO Y SARRACHAGA, CLAUDIO COELLO, número 52, MADRID.

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

TOS

per crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina

De venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.